

Thème :

« les formes du dialogue »

(1/5)

Extraits de restitution d'un débat du café-philo
de Chevilly-Larue (94)
<http://cafes-philos.org/>
Avec nos remerciements.

Introduction :

Le dialogue, du grec « dia » entre, et « logos », parole. Un dialogue permet la communication par l'échange de paroles entre deux personnes ou deux parties. Il demande d'écouter l'autre, et de préciser son argumentation. Il permet le surenchérissement de l'un sur l'autre pour élaborer une théorie ou avancer dans une réflexion ou un débat commun. Le dialogue est différent de deux monologues de sourds où chacun campe sur sa position et où on ne parle que pour soi, pour s'écouter parler, mais pas pour entendre quelque chose de l'autre ou le comprendre.

Le dialogue permet d'éviter des polémiques stériles et des conflits à cause de préjugés. Dans un dialogue il y a échange et élaboration des positions contrairement à deux monologues où chacun s'en tient à son opinion (cas de la justice, la politique etc.)

Que suppose le dialogue ? Une bonne qualité d'écoute et de bienveillance pour ce qu'exprime l'autre que l'on soit d'accord ou pas. Une confiance dans l'honnêteté intellectuelle de son interlocuteur. Une langue commune que ce soit une langue nationale ou ethnique ou un jargon, ou une langue symbolique, dans une discipline (scientifique, économique, littéraire, médicale, religieux, maçonnique, politique, etc.)

Quelles formes le dialogue peut-il prendre ? Le dialogue peut prendre différentes formes qui peuvent aboutir à la compréhension par l'autre :

- La douceur, la tendresse.
- Le respect de l'autre.
- le souci des relations sociales.
- les arts : musique, peinture, objets, sculptures, le théâtre, et tout ce qui sert à dire quelque chose à l'autre (son public). Ne parle-t-on pas aussi de dialogues dans les pièces de théâtre, les films etc. ?
- Dans la littérature où l'on peut se trouver en communion avec le livre que l'on lit et dans un dialogue intérieur en confrontant ses positions à celles de l'auteur.
- Dans la méditation où certains ont rencontré et parlé avec leur maître intérieur.
- Avec les enfants en essayant de leur donner une éducation solide et une confiance en eux sans les contraindre. En évitant le rapport de forces et en privilégiant la communication et le respect de l'autre par chacun.
- Le dialogue vu par le Président Macron qui dit privilégier à sa manière le dialogue au rapport de forces : « j'aime beaucoup aller au contact des gens pour parler avec eux... et essayer de les convaincre ! » (sic).
- Dans certains handicaps le dialogue peut avoir lieu dans une langue spéciale : langue des signes des malentendants ou braille des malvoyants.
- Dialogue particulier avec la presse et les médias qui nous font réagir face à leurs assertions.

- Cas des dialogues par la violence où la puissance de conviction peut se faire par des coups – mais heureusement cela ne marche pas souvent. Mais je connais un cas d'enfant battu qui est un homme formidable grâce à son amour pour les siens et les autres. Identification inverse.
- Le dialogue est à l'œuvre dans la démonstration dialectique où l'on donne à l'autre une argumentation en échange de la sienne.
- Le E-dialogue permet également de communiquer par tous les moyens informatiques : mails, SMS etc. avec peut-être ses limites.
- Dans le dialogue on a un antidote à l'autorité arbitraire : dans le couple, dans les familles, avec les amis, dans les associations, dans la société en général...
- Le dialogue est aussi un obstacle à la manipulation séductrice mais perverse, ou quand « l'autre » utilise vos arguments pour les travestir. Il permet de demander des explications rationnelles, si possible.

Les périodes de l'histoire et le dialogue.

Causes négatives et Effets positifs

Négatif : Dictatures dans tous les pays d'Europe.

Positif : Les droits de l'homme et la DUDH lors de la seconde guerre mondiale.

Négatif : Inquisition.

Positif : Mai 68 et tous les échanges facilités.

Négatif : Les fanatismes religieux de toutes les époques.

Positif : Les églises qui réfléchissent (Vatican II).

Négatif : Les totalitarismes.

Positif : Les lois humanistes.

Négatif : Les égoïsmes.

Positif : L'altruisme.

Négatif : L'ignorance.

Positif : La culture et/ou la vie intellectuelle.

Négatif : L'exclusion, le racisme, la haine.

Positif : Les associations de défense de causes humanitaires.

Négatif : Le repli identitaire.

Positif : L'ouverture et la tolérance.

Négatif : Les intérêts individuels.

Positif : Les engagements collectifs.

Négatif : Les guerres.

Positif : Les mouvements pacifistes.

Voici quelques pistes qui peuvent nous permettre d'avancer sur la voie du dialogue...

(A SUIVRE)